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Поздравляем! Губернаторское поощрение

Б ольше ста человек приняли участие в XI лагере-семинаре студенческого актива первого курса РГРТУ «По-
коление». Частью дружной команды «радиков» стали учащиеся станкостроительного колледжа. На протяже-
нии четырёх дней первокурсники постигали азы социального проектирования, вникали в особенности сту-

денческого самоуправления. Лагерь проводился на базе отдыха «Мещера» Клепиковского района. Поэтому не обо-
шлось и без спортивных состязаний на свежем воздухе. А настоящим праздником в конце каждого дня «Поколения» 
были творческие конкурсы талантливой молодёжи.

Стр. 2-3.

       О чём узнали    
      первОкурсники 
за первые учебные

месяцы?

Новое
поколение
         «радиков»

Студенты РГРТУ Иван БАРИНОВ, Мария ВИКУЛИНА, Валерия ГЛУХОВА и Елена КРУПИНА стали об-
ладателями поощрительных стипендий губернатора Рязанской области. По мнению главы региона 
О.И. Ковалёва, эта стипендия означает высокую оценку упорного труда и незаурядных способностей, а 
также служит стимулом для дальнейшей успешной учёбы и научно-исследовательской деятельности.

Стр. 16.
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С первой задачей
справились!

Семейная традиция

 Н овая плеяда студентов уже освоилась в вузе. Вчерашние школь-
ники сдали первые РГР по высшей математике и лабораторки по 
физике. Через несколько месяцев – первая сессия, и есть надежда, 
что студенты успешно справятся и с ней. 

В этом году в РГРТУ появилась новая специальность – 
«Информационная безопасность автоматизированных 
систем». Первокурсник Салават МАГСУМОВ рассказал, 
почему решил выбрать именно её.

Ведь уровень подготовки 
абитуриентов в этом году вы-
рос. Минимальный проходной 
балл по техническим направле-
ниям составил 169, по экономи-
ческим – 227. Об этом рассказал 
ответственный секретарь при-
ёмной комиссии РГРТУ Сергей 
Александрович БАТУРКИН.

– Конкурс 
при поступле-
нии по группе 
экономических 
направлений 
подготовки в 
среднем со-

ставил 11 человек на место, по 
группе технических направле-
ний – 2 человека на место, – со-
общил Сергей Александрович. – 
Самый высокий конкурс среди 

Заведующий кафедрой ин-
формационной безопасности 
Виктор Николаевич ПРЖЕ-
ГОРЛИНСКИЙ:

– Специ-
альность «Ин-
формационная 
безопасность 
а в т о м а т и -
зированных 
систем» раз-

работана по новому Феде-
ральному стандарту образо-
вания. В настоящее время ко 
многим организациям, связан-
ным с обработкой информа-
ции, ужесточили требования 
безо-пасности. Теперь такие 
организации обязаны иметь 
в своём штате специалиста 
по информационной безопас-
ности. Это делает наших вы-
пускников востребованными 
на рынке труда. 

– Салават, 
ты будешь в 
числе первых 
выпускников 
по этой специ-
альности. Ка-
кие ожидания 
от предстоя-
щей учёбы?

– Я всегда 
интересовался 
техническими 
направления-
ми, поэтому 
учиться будет 

интересно. Тем более есть, к 
чему стремиться: специалисты 
по защите информации в наш 
век обязательно будут нужны.

– Почему ты выбрал имен-
но РГРТУ?

– Рассматривал и другие 
варианты – КАИ, КФУ, ЛЭТИ. Но 
в итоге решил пойти по стопам 
родителей. Мой отец – выпуск-
ник Радика, и у него остались 
очень добрые воспоминания о 
студенческих годах.

– Какие у тебя впечатле-
ния о первых учебных днях?

– Эмоции зашкаливают! У 
меня появилось много друзей. 
Повезло с группой – все ре-
бята общительные, помогают 
друг другу. Преподаватели от-
зывчивые, а в буфете всегда 
можно вкусно поесть. 

«экономистов» был по направ-
лению  «Экономика» – 16,25 
человека на место. Среди тех-
нических направлений высокая 
конкуренция была при посту-
плении на «Компьютерную безо-
пасность» – 4,83 человека на 
место. Минимальный конкурс 
по направлениям «Радиотехни-
ка» и «Радиоэлектронные си-
стемы и комплексы (УВЦ)» – 1 
человек на место.

Всего на технические на-
правления подали 1344 за-
явления, а на экономические 
– 1076. В результате на бюд-
жетную форму обучения по-
ступили 700 человек на тех-
нические направления, 90 на 
экономические и 20 на гума-
нитарные, в том числе и по 

целевым направлениям. Среди 
них 183 человека зачислили 
от предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса и 35 от 
органов власти. Также зачис-
лили 36 человек, относящихся 
к группе льготников. На места 
с оплатой стоимости обучения 
поступили 318 человек.

Большинство первокурсни-
ков – из нашего региона. Кроме 
того, к нам приехали учиться ре-
бята из Московской, Владимир-
ской и других областей и около 
20 иностранных студентов.

В магистратуру в этом году 
поступили 140 человек. Макси-
мальный конкурс  – 2 человека 
на место – был по направле-
нию «Радиотехника». 

Максим КУЗНЕЦОВ, гр. 933.

Больше тысячи человек поступили в РГРТУ

В приёмной комиссии летом 
было по-настоящему жарко...

2011

Зачис-
лено на 
бюджет

Зачис-
лено 

коммерч.

Конкурс 
(человек 
на место)

844

200

2,43

677

110

2,46

810

318

3,06

2012 2013

Итоги набора за 3 года

Мнение первокурсника

Беседовал 
Ваагн АВАНЕСЯН, гр. 143.

образование22
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Выбор 
профессии
Кирилл ЕРМАКОВ, гр. 343:

– На мой взгляд, РГРТУ 
– самый престижный вуз в 
Рязани, он хорошо известен 
по всей стране. Очень хотел 
поступить именно на направ-
ление «Программная инжене-
рия». Насколько мне известно, 
в Рязани оно есть только в 
РГРТУ. В Радике учились мно-
гие мои знакомые, поступили 
одноклассники.

Первые учебные дни ока-
зались интересными, весело 
прошло посвящение в студен-
ты. То, чем нас пугали в школе, 
не оправдалось. И находить 
аудитории, кстати, не такое 
уж и страшное дело! Ребята 
в группе быстро сдружились. 
Студенческие кураторы Вла-
дислав Корябкин и Анастасия 
Белогубец, а также наш кура-
тор от преподавателей Алек-
сандр Викторович Пруцков 
– очень отзывчивые, во всём 
нам помогают. Я уверен, впе-
реди четыре интересных года, 
а то и больше!

Трудности
не пугают
Мила РАСХОДЧИКОВА, гр.318:

– Я поступила на факультет 
радиотехники и телекоммуни-
каций и считаю его лучшим в 
Радике. Думаю, что, освоив дис-
циплины, которые преподают 
здесь, по плечу любые пред-
меты других факультетов. Хоть 
многие считают ФРТ самым 
сложным, меня это не пугает. Я 
готова учиться!

Здорово, что кроме учёбы 
есть возможность заниматься 
творчеством. Я уже записалась 
в танцевальный коллектив 
«Акцент». Также меня заинте-
ресовал педагогический отряд 
«Кислород». Возможно, летом 
попробую себя в качестве во-
жатой в детском лагере.

По стопам 
родителей
Сергей СЕМИКИН, гр. 331:

– Ещё с 9 класса я знал, 
что продолжу учиться именно 
в РГРТУ. Мне нравятся точные 
науки, к тому же Радик закон-
чили мои родители. Конечно, 
уже в первые недели я понял, 
что учиться придётся прилеж-
но – с нас спрос высокий.

Как активисту, мне по 
душе, что досуг во внеучеб-
ное время организуют сами 
студенты. Для меня очень 
важен жизненный опыт, ко-
торый я могу получить здесь 
за грядущие годы. Поэтому 
от учёбы в РГРТУ я жду опре-
делённых навыков, которые 
помогут мне в жизни, новых 
друзей и ярких событий, ко-
торые сближают людей на 
долгие годы. 

В Радик 
привела 
любовь!
Анастасия МАРЧЕНКО, гр. 360:

– Я поступила в радиоуни-
верситет в прямом смысле по 
любви. На факультете радио-
техники учится мой молодой 
человек. Я рада, что буду по-
лучать качественное образо-
вание и при этом находиться 
вместе с ним. Вместе готовить-
ся к семинарам, вместе радо-
ваться студенческой жизни 
– всё, что я хочу на данный 
момент. 

Журфак 
vs химтех
Екатерина ИВАНОВА, 
гр. 325:

– В Радик я поступила не-
случайно. Большая часть се-
мьи – выпускники этого вуза. 
А друзья, которые здесь учат-
ся, с восторгом рассказывают 
о богатой событиями студен-
ческой общественной жизни. 
Впрочем, они не обманули: 
буквально с первых дней 
мы включились в активную 
деятельность: участвовали в 
«вертушке» в ЦПКиО, играх 
«Что? Где? Когда?», концер-
те-посвящении...

К предстоящей учёбе я 
была готова. Последние два 
года посещала подготови-
тельные курсы при радиоуни-
верситете, с удовольствием 
слушала лекции по физике и 
приходила к верному реше-
нию непростых математиче-
ских задач. 

Но, с другой стороны, я 
– олимпиадница по русско-
му языку и литературе, за-
нималась журналистикой во 
Дворце детского творчества, 
участвовала в литературных 
конкурсах. Однако с факуль-
тетом журналистики МГУ от-
ношения не сложились... и, 
скорее, к счастью. Поэтому 
теперь я – студентка перспек-
тивного направления «Хи-
мическая технология»! Хотя 
старшекурсники говорят, что 
студентами мы называем себя 
слишком рано. Ими мы ста-
нем, только пережив первую 
сессию.

Первокурсники о вузе

 П очему именно Радик? Такой вопрос 
корреспонденты «Радиста» задали 
первокурсникам. Каждый ответил по-
своему...

С первокурсниками беседова-
ли Анастасия ЖАРОВА, гр. 933,
Ваагн АВАНЕСЯН, гр. 143, 
Маргарита СЕРЕГИНА, гр. 270,
Ирина ЛЕГАЕВА, гр. 024.

ФВТ

ИЭФ

ФРТ

ФЭ

ФАИТУ

образование
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Научный подход
к космосу
 Н а протяжении десятилетий усилиями учёных и преподавателей 

в нашем вузе формировался научно-методический потенциал по кос-
мической тематике. После того, как РГРТУ в числе ведущих 
отраслевых вузов России подписал соглашение о сотрудничестве в об-

ласти формирования современной эффективной системы подготовки кадров 
для ракетно-космической промышленности с Федеральным космическим 
агентством, РАН и Министерством образования и науки РФ, настало время 
реализовать этот потенциал. О том, как это будет происходить на практике, 
рассказал проректор по научной работе РГРТУ Александр Иванович ТАГАНОВ.

Эксперименты 
с наноспутниками

– Александр Иванович, ле-
том вы прошли стажировку 
по инновационной космической 
деятельности в Германии. Рас-
скажите об этом подробнее.

– Двухнедельная стажиров-
ка проходила в Берлинском тех-
ническом университете (БТУ). 
Этот вуз – один из старейших 
в Германии. С него начиналась 
история ракетной техники. 
Здесь учился и работал извест-
ный изобретатель Вернер фон 
Браун. Сегодня в учебном про-
цессе университета реализуют-
ся современные образователь-
ные программы по космической 
тематике, выполняются иннова-
ционные проекты по разработ-
ке и запуску на орбиту малых 
космических аппаратов (МКА), 
которые мы привыкли назы-
вать микро- и наноспутниками. 
К слову, в коммерческих про-
ектах вуза принимают активное 
участие магистранты, которые 
защищают свои проекты по от-
работанным макетам изделий 
МКА. 

Вместе со мной стажиров-
ку проходил доцент кафедры 
радиотехнических устройств 
С.И. Гусев. В группе стажирую-
щихся с нами были сотрудники 
ЦСКБ «Прогресс», специалисты 
из Украины, Казахстана и Узбе-
кистана. 

Учебная программа была 
очень насыщенной. На лекциях 

и лабораторных занятиях мы ра-
ботали с реальными макетами 
МКА, проводили эксперименты 
с серийными изделиями. Пре-
подаватели и учёные, которые 
разрабатывали и запускали эти 
устройства в космос, поясняли 
тонкости их проектирования и 
эксплуатации.

Интересными были заня-
тия в Институте аэронавтики и 
астронавтики БТУ, где собирают 
малые космические аппараты. 
Нам показали, как устроен и 
работает ЦУП, продемонстри-
ровали управление берлински-
ми космическими спутниками. 
Большое впечатление произве-
ли комплексы приёма и обра-
ботки информации наземного 
сегмента DLR в Государствен-

ном космическом исследова-
тельском центре астронавтики 
Германии в городе Нойстрелиц. 

По результатам обучения 
мы получили сертификаты TU 
Berlin, а также комплекты элек-
тронных книг на английском 

языке по всей пройденной 
программе. Эти материалы по 
инновационной космической 
тематике планируется исполь-
зовать в образовательной и на-
учной деятельности РГРТУ.

Международный
уровень

– На первом в этом учебном 
году собрании преподавателей 
и сотрудников РГРТУ ректор 
сообщил, что вуз намерен раз-
вивать направление космиче-
ских исследований. Какой по-
тенциал у нас есть для этого? 

– В 2011 году наша делега-
ция под руководством ректора 
В.С. Гурова посетила с рабочим 
визитом Берлинский техниче-
ский университет. Результатом 
поездки стало соглашение о 
совместном участии в Между-
народных европейских конкур-
сах по космической тематике. 
Вместе мы выполняем между-
народный проект MEDEO «Ме-
тоды и инструменты для двой-
ного доступа к базам данных 
дистанционного зондирования 
Земли в Евросоюзе и России». 

В выполнении этого проек-
та принимало участие подраз-
деление РГРТУ – НИИ «Фотон». 
Результаты проекта MEDEO по-
лучили высокую оценку комис-
сии Евросоюза. В дальнейшем 
мы продолжим сотрудничество 
в области космических техноло-
гий с зарубежными коллегами.

Кроме того, наш универси-
тет, Федеральное космическое 
агентство и ещё около 30 ве-
дущих в ракетно-космической 
отрасли предприятий и вузов 
подписали договор о сотруд-
ничестве в области формиро-
вания современной эффек-
тивной системы подготовки 
квалифицированных кадров 
для ракетно-космической про-
мышленности. Участие РГРТУ в 
таком авторитетном научно-об-
разовательном инновационном 
консорциуме очень престижно 
и открывает перспективы вхож-
дения радиоуниверситета в кос-

мическую отрасль 
со своими проек-
тами. Но наряду с 
почётными пра-
вами у участников 
консорциума есть 
и определённая 
ответственность. 

Это, прежде всего, подготовка 
кадров и развитие учебно-ме-
тодического и научно-техно-
логического инновационного 
обеспечения для вузов и орга-
низаций ракетно-кос-

РГРТУ на пороге открытия новой кафедры

Вручение сертификата TU Berlin по итогам стажировки. 

Учебно-методические 
материалы Берлинского 
технического университета
будут внедрять в РГРТУ.

>>
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мической промыш-
ленности. Поэтому неслучайно 
ректором принято решение 
об активизации в универси-
тете научно-образовательной 
деятельности по космиче-
ской тематике и об открытии 
в ближайшем времени новой 
кафедры «Космические техно-
логии», ориентированной на 
подготовку специалистов маги-
стерского направления.

Образовательные 
перспективы

– Что необходимо для от-
крытия кафедры космических 
технологий?

– Для этого необходимо 
разработать рабочие програм-
мы магистерской подготовки, 
пройти лицензирование про-
грамм в министерстве, сфор-
мировать штат преподавателей, 
подготовить лабораторную 
базу и учебно-методические 

Учредителями конферен-
ции выступили Федеральное 
космическое агентство, Ми-
нистерство образования и 
науки РФ, Правительство ре-
гиона, Российская академия 
космонавтики и РГРТУ. 

Стоит отметить, что первая 
конференция прошла в 1997 
году и была посвящена 140-ле-
тию К.Э. Циолковского. Ини-
циатором и её руководителем 
был дважды Герой Социали-
стического Труда, уроженец 
Рязанской области академик 
Владимир Фёдорович Уткин.

На нанешней конферен-
ции работали три секции: 
«Космонавтика и ракетостро-
ение», «Космические приборы 
и информационные системы», 

комплексы, и всё это практиче-
ски «с нуля».

Надо сказать, что открытие 
новой кафедры – это сложная 
и ответственная задача, кото-
рую без помощи руководства, 
поддержки заведующих кафе-
драми и преподавателей ре-
шить практически невозможно. 
Конечно, наш университет об-
ладает большим научно-ме-
тодическим потенциалом по 
космической тематике. Но этот 
потенциал в основном рас-
пределен по ведущим выпу-
скающим кафедрам, нагрузка 
которых оптимизирована. А для 
того, чтобы заниматься новыми, 
дополнительныеми направле-
ниями научно-образователь-
ной работы, не так много ка-
дровых ресурсов.

– Наверняка в работе будет 
задействован НИИ «Фотон»?

– Подразделение  НИИ 
«Фотон» специализируется на 
разработке технологий обра-
ботки аэрокосмических изо-

«Исследование Земли из кос-
моса. Геоинформатика».

Комментирует руководи-
тель секции «Космические 
приборы и информацион-
ные системы» профессор 
каф. РУС Сергей Николае-
вич КИРИЛЛОВ:

– Основной 
целью стало 
о б с у ж д е н и е 
состояния и 
п е р с п е к т и в 
развития фун-
даментальных 

задач современной космо-
навтики и ракетостроения, 
определение направлений со-
вершенствования этих сфер.

В нашем вузе широко пред-
ставлено научное направление 

бражений, имеет многолетние 
устойчивые научно-техниче-
ские связи с крупными пред-
приятиями РКО и зарубежными 
научными коллективами. По-
этому в работе кафедры кос-
мических технологий этому 
подразделению должно отво-
диться одно из приоритетных 
мест. Важно, что «Фотон» в 
своей научной деятельности 
полностью ориентирован на 
космическую тематику и имеет 
постоянный приток молодых 
кадров – наших выпускников. 

Научное 
сотрудничество

– В Берлинском техниче-
ском университете работает 
кафедра космических техноло-
гий. Будет ли наш вуз перени-
мать опыт зарубежных коллег?  

– Первый шаг в этом на-
правлении сделан – поездка на 
стажировку в Берлинский техни-

обработки геоинформации. 
Этим уже многие годы занима-
ется НИИ «Фотон». Результаты 
работы сотрудников подразде-
ления применимы для реше-
ния широкого круга задач – от 
разведки местности под добы-
чу полезных ископаемых до 
выявления очагов возгорания. 
Однако мало получить инфор-
мацию и сразу её использовать 
на практике. В результатах дис-
танционного зондирования 
Земли могут быть  различные 
помехи, которые возникают, 
например, из-за осадков и не-
ровностей поверхности. Реше-
нием данных проблем и зани-
мается НИИ «Фотон».

Подобные мероприятия – 
это площадки для развития 

научных связей. Конферен-
ция проводится в шестой раз. 
Поэтому многие участники 
в той или иной степени уже 
являются партнёрами нашего 
вуза и проявляют интерес к 
данной тематике.

Так, значительное число 
докладов было связано с во-
просами проектирования 
бортовых информационных 
комплексов (докладчик М.В. 
Новиков), а также систем сбо-
ра, обработки и передачи ин-
формации (Р.С. Пронченко, В.И. 
Рублев, А. А. Потапов и другие).

Авторы лучших докладов 
были отмечены юбилейными 
медалями к 90-летию со дня 
рождения В.Ф. Уткина.

Максим КУЗНЕЦОВ, гр. 933.

ческий университет была очень 
своевременной и полезной. 

Также в процессе стажиров-
ки достигнуты договоренности с 
БТУ о заключении соглашений о 
сотрудничестве в научной и об-
разовательной сферах, которые 
позволяют использовать ин-
формационную базу междуна-
родного европейского проекта 
«ТЕМПУС+» в образовательной 
деятельности РГРТУ. 

Кроме того, по нашей 
просьбе на базе РГРТУ запла-
нировано создание и ввод в 
действие силами БТУ наземной 
станции контроля и управления 
МКА, фактически центра управ-
ления полётами малых косми-
ческих аппаратов. Проект будет 
выполняться «под ключ» специ-
алистами БТУ с обучением на-
шего персонала. Это позволит 
укрепить лабораторную базу 
новой кафедры по космической 
тематике.

Беседовала
Ирина ЛЕГАЕВА, гр. 024.

>>

 В РГРТУ прошла VI международная научно-
техническая конференция, приуроченная 
к 90-летию со дня рождения академика
Владимира Фёдоровича Уткина.

По стопам 
академика

Конференция

Учёные обсудили основные проблемы современной космонавтики.
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Международное 
признание

 О бмен опытом с коллегами из других 
стран – важное условие научного роста. 
Преподаватели, аспиранты, молодые
 учёные РГРТУ рассказали о своих иссле-

дованиях коллегам из зарубежных институтов 
на международной конференции в Черногории.

 У частие студен-
тов РГРТУ в 
научно-техни-
ческой школе 

«Кадры будущего» 
стало традицией.

Средиземноморская кон-
ференция по встроенным вы-
числениям состоялась в черно-
горском городе Будва. РГРТУ 
стал не только участником, но 
и её соучредителем. В числе 
организаторов конференции – 
Черногорский госуниверситет, 
Министерство науки Черно-
гории, IEEE, S@M Section, Euro 
Micro, European Commission и 
другие европейские научные 
институты.

Конференция объединила 
известных ученых из Велико-
британии, Канады, США, Австра-
лии, Германии, Ирана, Сербии, 
Албании, Словении, Украины, 
Белоруссии и России. В состав 
рязанской делегации вошли ав-
торитетные специалисты – про-
фессора Ю.С. Бехтин, В.И. Ко-
шелев,  В.Н. Ручкин, доцент М.Б. 
Никифоров, молодые ученые 
С.В. Витязев, В.А. Саблина, Е.В. 
Ручкина, аспиранты Д. Козлов, А. 
Овинников, А. Паршин. 

Научно-техническая школа 
проходила в городе Дубне Мо-
сковской области. В обучении  
приняли участие около 100 
студентов вузов Йошкар-Олы, 
Ижевска, Тулы, Мурманска, Во-
ронежа и других городов стра-
ны. Предварительно студенты 
проходили конкурсный отбор. 
РГРТУ в научно-технической 
школе представляла студентка 
инженерно-экономического 
факультета Елена КРУПИНА, 
гр. 976.

– Программа научно-тех-
нической школы включала 

Подведены итоги конкур-
са инновационных науч-
но-исследовательских ра-
бот студентов, аспирантов 
и молодых ученых РГРТУ.

Победителями стали 14 
человек: М. Ашапкина, А. 
Белкин, С. Буваков, Н. Бул-
гакова,  А. Ермачихин, А. 
Жильников, А. Кирюхин, 
М. Питерская, А. Погуда-
ев, В. Свирин, М. Тыщенко, 
И. Холопов, М. Хосенко, 
С. Шатилов. Все молодые 
учёные и студенты реко-
мендованы к участию в 
региональной конферен-
ции «Пути инновацион-
ного развития экономики 
Рязанской области».

занятия по учебным програм-
мам в различных секциях: ин-
формационные технологии, 
проектирование сложных тех-
нических систем, экономика 
и управление, – рассказывает 

Елена. – Также для 
нас проводили экс-
курсии на предпри-
ятия Дубны.

Итогом работы школы «Ка-
дры будущего» стал конкурс 
студенческих проектов. В но-
минации «Экономика и управ-
ление» наша студентка стала 
лауреатом. 

Доклады представителей 
РГРТУ отличались высоким 
уровнем теоретических иссле-
дований, новизной и актуаль-
ностью. Сложности общения с 
коллегами из других стран на 
английском языке во время 
выступлений и в дискуссиях  
рязанцы преодолели достойно. 
По итогам конференции рязан-
ский доклад «Wavelet-based 
Fusion of Noisy Multispectral 
Images using Spatial Orientaed 

Trees» (Y.Bekhtin, A.Bryantsev, 
D.Matebo) признан лучшим. При 
подведении итогов конферен-
ции заместитель министра на-
уки Черногории Дарко Ретрусич 
и сопредседатель оргкомитета 
профессор Родован Стоянович 
единодушно отметили высокий 
уровень научных исследований, 
проводимых в РГРТУ, и хорошую 
подготовку научной молодёжи.

В перерывах между науч-
ной работой черногорцы по-

знакомили гостей с местными 
завораживающими ландшаф-
тами, древними крепостями и 
православными монастырями. 
Когда состоится ответный визит 
зарубежных коллег в Рязань, 
нам тоже будет что показать: и 
успехи наших учёных, и рязан-
ские красоты.

 М.Б. НИКИФОРОВ, зам. 
заведующего кафедрой ЭВМ 

по научной работе.

Молодёжь и наука Результаты конкурсаКадры будущего
Новаторский
подход

Проект Елены Крупиной признан лучшим.

Цель научно-тех-
нической школы 
– поиск талантливых 
выпускников вузов, 
привлечение их в 
наукоград Дубна для 
работы в компаниях-
резидентах особой 
экономической зоны 
«Дубна» и на пред-
приятиях научно-
производственного 
комплекса.

Справка
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от теории к практике

 Т ем временем, сту-
денты специаль-
ностей «Средства
радиоэлектронной 

борьбы» и «Радиотехника» 
отправились в город Жуков. 
Практику они проходили в 
Калужском научно-исследо-
вательском радиотехниче-
ском институте.

Предприятие специализи-
руется на выполнении государ-
ственных заказов для военной 
промышленности и известно 
своими разработками по ави-
ационным средствам радио-
электронной борьбы. Поэтому 
всем студентам для начала 
пришлось пройти собеседо-
вание и подписать договор о 
неразглашении информации. 
Но с читателями нашей газеты 
они согласились поделиться 
впечатлениями о практике.

Рязанская делегация пред-
ставляла собой полностью муж-
ской коллектив. Работали ребя-
та по специальности, обучаясь 
программированию ПЛИС. 
Жили все дружно в общежитии, 
куда возвращались после насы-
щенного трудового дня. Орга-
низаторы практики приобщали 

студентов к спорту, устраивали 
соревнования и турслёты. 

Вместе с рязанцами прак-
тику проходили представители 
Ульяновска, Калуги и Таганрога. 
Самой большой неожиданно-
стью было встретиться с на-
шими «тёзками» – студентами 
Таганрогского университета, ко-

торый в народе тоже называют 
Радиком. Но, по мнению наших 
студентов, в рязанском Ради-
ке ребята веселее, сплочённее 
и могут похвалиться богатыми 
традициями. Поэтому, как при-
знались практиканты, наш Радик 
– единственный в своём роде.

Евгения СЫЧЕВА, гр.033.

Практика под грифом «секретно»

В перерывах между работой – спортивные состязания.

Шаг навстречу
профессии

 П осле летней сессии учащиеся третьего курса кафедры информа-
ционно-измерительной и биомедицинской техники отправились 
на целый месяц на Касимовский приборный завод.

Для студентов производ-
ственная практика – отличная 
возможность для закрепления 
знаний. Это мнение разделяет 
и руководство завода, каждый 
год гостеприимно встречая 
«радиков». 

Практикантов распредели 
по разным цехам, где каждый 
занял должности от инженера-
технолога и конструктора до ра-
ботника отдела маркетинга. Не-
которым посчастливилось быть 
причастным к конвейерному 
производству. Как ни странно, в 
большинстве это были девушки, 
которые к концу практики на-
учились и пользоваться паяль-
ником, и проверять техническое 

качество продукции. Адаптиро-
ваться к новым условиям сту-
дентам помогал куратор прак-
тики, доцент кафедры ИИБМТ 
Владимир Григорьевич Кряков.

Приятным сюрпризом было 
встретить на предприятии 
вчерашних студентов РГРТУ, 
а сегодня уже незаменимых 
специалистов Касимовского 
приборного завода. Они с удо-
вольствием рассказали про 
свой путь в профессии. 

Практика на месяц превра-
тила нас в настоящих рабочих 
со своими обязанностями, стро-
гим учётом по пропускам, 8-ча-
совым рабочим днем и, конеч-
но, долгожданным обеденным 

перерывом. А за высокие успе-
хи, которые показали студенты 
в этом году, им начислили ещё 
и премию к зарплате, которая 
для многих стала первой.

Евгения СЫЧЕВА, гр.033.

Как студенты работали конструкторами

7
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студактив

Чем заняться после лекций?

Профком студентов РГРТУ – это сплочённая команда единомышленни-
ков, которая готова трудиться на благо студенчества ярко, креативно и 
энергично. Это площадка для реализации студенческих проектов, разви-
тия молодых людей как опытных и грамотных руководителей.

Получить льготный проездной билет, 
бесплатно посетить театр, бассейн или 
тренажёрный зал, записаться в санато-

рий-профилакторий всегда поможет 
комиссия по социально-оздоро-

вительной работе профкома 
студентов РГРТУ.

Студенческий пресс-центр 
решает вопрос формиро-
вания единого информаци-
онного пространства вуза.

Сыграть наравне с Безруковым или Арнтгольц могут 
и инженеры! Ведь и в радиоуниверситете можно на-
учиться театрально-
му мастерству. Воз-
можно, и вам будут 
аплодировать стоя.

Что? Где? Когда? Участники КИИ знают 
ответ на любой вопрос!

Любишь детей, веселье и хочешь работать на море летом? 
Тогда бегом в педотряд! 

Председатель 
профкома 
студентов 
РГРТУ 
Игорь Долгов. 

Президент 
клуба 
Владимир 
Баландин.

Председатель 
профбюро 
ФРТ Ольга 
Кандрина, 
гр. 0110. 

Секретарь 
клуба 
Владимир 
Мелёхин.

Председатель 
профбюро ФЭ 
Екатерина 
Генералова, 
гр. 926.  

Председатель 
профбюро 
ФАИТУ 
Елена 
Волжина, 

              гр. 030.

vk.com/profkomradika 
ауд. 262

vk.com/teatr_rgrtu

vk.com/press_rgrtu

vk.com/kii_rgrtu

vk.com/po.kislorod

Председатель 
профбюро 
ФВТ 
Андрей 

Иванов, 
   гр. 040.

Художественный руково-
дитель – заслуженная 
артистка РФ Татьяна 
Анатольевна Петрова.

Председатель 
комиссии Данил 
Бурлаков, гр.937. 

Руководитель 
Дарья Федяева, 
гр.027.

Председатель 
профбюро 
ИЭФ Алиса 
Васина, гр. 079.

ПРОФКОМ  СТ УДЕНТОВ

СО Ц И АЛ Ь Н А Я П ОД Д Е РЖ КА

П Р Е СС-Ц Е Н Т Р

СТ УДЕНЧЕСКИЙ
ТЕАТР 

К ЛУБ
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ
ИГР

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ  ОТРЯД 
«KISLOROD»

Станция
творческая

Одним из самых 
ярких событий 

первых студенческих 
дней первокурсники единогласно 

называют посвящение. «Радист» 
ещё раз пробежался по стан-
циям, чтобы напомнить, где, 
кроме лабораторий и лекци-

онных аудиторий, в вузе 
можно с толком про-

вести время.

Руководитель
педотряда 
«Kislorod» Егор 
Иванов, гр. 914.

88
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Конкурсы «Алло, мы ищем таланты», «Студенческая 
весна», «С песней по жизни», «Мисс Радиовселен-
ная», «Радиомэн» и многие другие мероприятия про-

Студенты-активисты везде успевают. И сессию успешно сдать, и в стройотряде 
поучаствовать, и на сцене жару задать.

Заниматься спортом мод-
но и девушкам, и юно-
шам. Да к тому же силь-
ным и здоровым по плечу 
любые интегралы! 
Всё о занятиях теннисом, 
плаванием, баскетболом, 
лёгкой атлетикой – на ка-
федре физвоспитания.

водят сами студенты. 
Студклуб занимается 
организацией всей 
внеучебной деятель-
ности в вузе.

vk.com/studclubrgrtu

Руководитель 
студклуба 
Евгения Сафонова,  
гр. 930.

Руководитель 
спортклуба
Елена Алек-
сандровна 

Попова.

Руководитель 
направления 
Дмитрий 
Птицын.

СТ УДК ЛУБ

СПОРТК ЛУБ

 

Проведи лето весело и с пользой! Отряды консуль-
тантов, проводников, анимационный и строитель-
ный отряд ждут тебя! Подготовка к работе в при-
ёмной комиссии, в оздоровительных лагерях и на 
стройплощадке ведётся на протяжении учебного 
года. Подробности – в профкоме студентов.

СТ УДЕНЧЕСКОЕ 
ТРУДОВОЕ  ЛЕТО

ЗВЁЗДНЫЕ  ОТРЯДЫ

ГАЗЕТА  «РАДИСТ»

КВН

Ты талантлив и смел, 
и пока нет планов 
после зимней сес-
сии? В Звёздном 
ты найдешь верных 
друзей, вдоволь на-
катаешься на лыжах, 
а главное – сможешь 
помочь жителям са-
мых удалённых де-
ревушек Рязанской 
области. 

Для желающих 
не только чи-
тать, но и писать, 
а также оформ-
лять газету и по-
стигать азы по-
лиграфического 
дела – редакция 
«Радиста». Будь 
в центре всех 
событий!

Готовиться к игре с друзьями днями 
и ночами, радоваться новой шутке и 

получать максималь-
ный балл за высту-
пление – это и есть 
КВН!Командир 

отряда ФКР 
Андрей 
Воробьев, 
гр. 030.

Главный 
редактор 
Мария 
Смолярова.

Командир отряда 
ФЭ Евгений 
Мариничев, 
гр. 223.  

Заместитель
редактора 
Максим 
Кузнецов, 

гр. 933.

Командир 
отряда ФВТ 
Михаил 
Царамов, 
гр. 147.

Командир от-
ряда ФАИТУ 
Александр 
Сливкин, 
гр. 0711.

Командир отряда 
ФРТ Надежда 
Жарко, гр. 9110.

Командир 
Детского 
Звёздного 
Светлана 

Вишнякова, 
гр.948.

ауд. 421-а.
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Как студенты отдыхали в «Зелёном бору»

Лекция
под соснами

 С елигер? У нас есть свой Селигер! Всё лето 
на оздоровительно-спортивной базе 
РГРТУ «Зелёный бор», недалеко от 
Ласковского озера, проводились студен-

ческие смены по науке, творчеству, лидерству, 
медиа, спорту и здоровому образу жизни.

то инновационное, надо ещё 
обосновать рентабельность 
изобретения, найти способы 
запустить в производство.

Для молодых учёных и бу-
дущих предпринимателей на-
учная смена оказалась чрез-
вычайно полезной.

Рассказывает Андрей МОРО-
ЗОВ, гр.942:

– В первые по-настоящему 
жаркие июльские дни, сразу 
по окончании сессии, в ОСБ 
«Зелёный бор» прошла на-
учная смена. На протяжении 
недели мы разрабатывали 
проекты, для нас проводились 
теоретико-практические за-
нятия, а также увлекательные 
и необходимые в наше время 
лекции по маркетингу. Ведь 
сегодня мало придумать что-

Полина СКРЯ-
БИНА, гр. 030:

– Здоро-
вый образ жиз-
ни. Как часто 
мы слышим 
эти слова по 

телевизору, читаем в газе-
тах. Организаторы этой сме-
ны старались не изматывать 
участников тренировками, а 
донести до нас то, что вести 
здоровый образ жизни можно 
не только полезно, но и инте-
ресно. 

В 8 утра – подъём и заряд-
ка, в 11 – силовая трениров-
ка, в 17 – танцевальная или 
аэробная. А на протяжении 
дня мы купались и загорали, 
играли в волейбол, бадмин-
тон или кольцеброс – кому 
что по душе. Непосредствен-
но до тренировок совершали 
пробежки в качестве раз-
минки. А вечером устраивали 
уже не спортивные, а творче-
ские мероприятия, например, 
караоке-battle. 

Мария СОРО-
КИНА, гр. 840.

– Art-смена 
– это и ма-
стер-классы, 
и творческие 
мероприятия, 

и посиделки с гитарой у ко-
стра, и соревнования между 
отрядами. Хочется заметить, 
что изначально всех участни-
ков смены разделили на 4 от-
ряда, но к окончанию отдыха 
мы чувствовали себя большой 
дружной семьёй. Наверное, по-
этому финальный концерт, ор-
ганизованный силами самых 
креативных «art'истов» про-
шёл в такой тёплой атмосфере.

Хочется порекомендовать 
всем студентам поучаствовать 
в таком мероприятии.  В «Зе-
лёном бору» ты приобретёшь 
полезные знания, а также най-
дёшь друзей и единомышлен-
ников!

Лидия ШАПУ-
РОВА, гр.035:

– На са-
мом деле, я не 
особо увлека-
юсь спортом, 
но активный 

отдых люблю. 
Для меня настоящим от-

крытием была зарядка. Оказы-
вается, ранний подъём может 
быть приятным! 

Спорт: его можно полюбить

Наука: от идеи до производства

ЗОЖ: полезно
и интересно

Творчество: 
стали друзьями

Днём – игры в волейбол, 
футбол, плавание в Ласков-
ском озере. Спортивная ат-
мосфера благоприятно на нас 
повлияла: даже самые «тяжё-
лые на подъём» ребята бега-
ли каждый день по песчаным 
дорожкам, усыпанным хвоей. 
В дождь мы старались не отси-
живаться в домиках, а уделять 
время здоровью и физической 
подготовке.

Летом учиться оказалось
ещё увлекательнее!
Особенно в живописном
уголке Рязанщины.

студактив1010
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Студенческая улица в Ласково 
расширяется

Строительный
«Импульс»

 В студенческом лагере ОСБ «Зелёный 
бор» – 12 домиков, в каждом из которых 
живут 5-7 человек. Но желающие отдох-
нуть в живописном уголке остаются! По-

этому руководство вуза приняло решение возве-
сти ещё несколько домов для студентов.

Юлия КИРИ-
КОВА, гр.0310:

– «Медиа-
форум» был 
одной из са-
мых многочис-
ленных смен в 

«Зелёном бору». В ней приняли 
участие около 70 человек. 

Занятия по PR, журна-
листике, дизайну проводили 
представители средств массо-
вой информации из Рязани и 
других городов. Гости из Орла 
рассказали о работе в графиче-
ских программах. Для меня, как 
для будущего инженера-дизай-

– Вот здесь будут девять 
домов, – показывает на расчи-
щенную площадку под сводами 
сосен комиссар студенческого 
строительного отряда «Им-
пульс» Артём ПАЛАЕВ. На про-
тяжении лета стройотряд зани-
мался возведением жилья.

В этом году бойцы залили 
фундамент у всех домов и сде-
лали кирпичную кладку. Надо 
сказать, что стройотрядовцы 
трудятся в «Зелёном бору» не 
первый год. Но если раньше 
они выполняли в основном 
работы по благоустройству, то 

теперь в их руках – шнурка для 
разметки площади дома, бетон-
ный раствор, уровень для ров-
ной укладки кирпича.

– В нашем отряде 12 че-
ловек, – рассказывает Артём. 
– Перед тем, как отправиться в 
лагерь, вуз организовал для нас 
занятия в строительном коллед-
же. Ведь многие ребята умели 
только обои клеить, никогда не 
работали с кирпичом. Теперь мы 
научились строить дома. Види-
мо, День строителя станет для 
нас таким же профессиональ-
ным праздником,  как и 7 мая.

Галина ГОРШ-
КОВА, гр.136:

– Лидерская 
смена прово-
дится уже вто-
рой год подряд. 
Одно из самых 

ярких событий этой смены –
конкурс «Студенческий лидер 
РГРТУ». Мы участвовали в 
полуторачасовых дебатах на 
тему высшего образования, за-
щищали соцпроекты, сдавали 

«Зелёный бор» пользуется популярностью не 
только у студентов, но и у преподавателей. Лес, 

чистый водоём привлекательны для отдыхающих. Кроме студен-
тов этим летом на базе отдохнули 79 семей сотрудников вуза.

нера, это было очень познава-
тельно. Мы посетили рязанский 
«9-й телеканал», почувствовали 
себя в роли ведущих и опера-
торов. А в качестве «рекламной 
паузы», перерыва между заня-
тиями в «Зелёном бору», для 
нас провели мастер-класс по 
лепке из глины.

Организаторы выражают благо-
дарность за участие в форуме ИА 
«7 новостей», ИД «Комсомольская 
правда – Рязань», «Авторадио – 
Рязань», ЗАО КБ «Ситибанк», ком-
пании «Билайн», Рязанскому реги-
ональному отделению Сбербанка 
России, компании «2 ГИС».

«Правовое ЕГЭ». А в конкурсе 
«Блиц» за две минуты стара-
лись ответить на максималь-
ное количество вопросов по 
правовой тематике. 

Победителем стала студент-
ка ФАИТУ Маргарита Курен-
кова. Жюри в этом году было 
достаточно строгим, но справед-
ливым. Студенческого лидера 
выбирали лауреаты подобных 
конкурсов из Санкт-Петербурга, 
Владимира, Москвы.

Медиа: пиар, телевидение и глина

Лидерство: мозговой штурм

Фундамент заложен! Строительство – следующим летом.

Кстати

Материалы подготовила Екатерина ДОЛГУШИНА, гр. 0310.

студактив
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 Ч то может до-
бавить красок 
в осеннюю се-

рость? Конечно, 
воспоминания о лете. 
Тем более у наших сту-
дентов этих воспоми-
наний хоть отбавляй...

Мой первый учебный год по-
дытожил лагерь-семинар сту-
денческого актива «Роса». Еще 
ранней весной я услышала от 
старшекурсников, что «Роса» – 
это ответ Селигеру. Если учесть, 
что меня «воспитали» лагеря 
актива «Пламенный» и «Ру-
бин», то заинтересовалась и 

В XXVII Всемирной летней Уни-
версиаде Рязанская область 
принимала самое активное 
участие. В составе делегации 
от региона на Всемирные сту-
денческие игры отправилось 
10 спортсменов и 50 волонтё-
ров. Среди них – трое студен-
тов РГРТУ. 

Александр САЛЬХИН, гр. 
117,  Сергей АВДЕЕВ, гр. 043 
и Юлия ТУПИЦО теперь гор-
до говорят: «Мы причастны к 
спортивной истории страны». 

В Казани волонтёры пер-
выми узнавали о результатах 
состязаний – в их обязанно-
сти входило своевременное 
обновление информации на 

«Росой». И именно здесь нашла 
самые широкие возможности 
для творчества.

В смене приняли участие 
больше 120 человек. Лагерь 
имеет межрегиональный ста-
тус, но по составу получился 
международным. В нём уча-
ствовали два студента из Мол-
довы, в том числе студент ФВТ 

экранах. Кураторами ребят 
были сотрудники швейцар-
ской компании, которые со-
вершенно не разговаривали 
по-русски. Поэтому за время 
игр студенты получили ещё и 
языковую практику. 

Самым ярким событием 
для всех волонтёров стало 
участие в церемонии закры-
тия Универсиады. Для участия 
отобрали только зарекомендо-
вавших себя волонтёров. В их 
число вошли и наши студенты. 

Ребята рассказали, что те-
перь проводят уроки волонтёр-
ства среди молодёжи. Плани-
руют поделиться опытом и со 
студентами нашего вуза. 

Евгения СЫЧЕВА, гр.033.

Александр Крижик, а также 
участник конкурса «Радиомен» 
Уго Матеуш из Анголы. 

Уникальность «Росы» в её 
образовательной программе. 
Тренинги для нас провели ге-
неральный директор консал-
тинговой фирмы А. Березынец, 
зампредседателя Обществен-
ной молодежной палаты 
Москвы С. Неверов, один из 

ведущих тренеров форума 
«Селигер» Е. Симакова, заме-
ститель министра молодежной 
политики, физической культу-
ры и спорта региона Д. Боков.

Набравшись знаний, мы 
занимались разработкой соци-
альных проектов. Ребята пред-
лагали интересные и полезные 
темы. Так, один из отрядов ра-
ботал над проектом развития 
клубов интеллектуальных игр в 
нашем городе.

Как и в любом лагере, не 
обошлось без спортивных со-
стязаний. Универсиада «Наш 
ответ Казани» прошла на «ура». 
Запоминились вечерние меро-
приятия: «Росавидение», фе-
стиваль искусств, ночной квест 
«Ментальный уровень». 

По традиции в завершении 
лагеря определились его «от-
личники». В «Золотую дюжину 
«Росы» вошли студенты РГРТУ 
Анна Степанова, Маргарита Се-
регина, Сергей Авдеев, Влади-
мир Филатов.
Маргарита СЕРЕГИНА, гр. 270.

Эмоции живут весь год!

Летнее
настроение

«Роса»

Универсиада Казанский марафон эмоций

Волонтёры из РГРТУ вошли в число лучших на Универсиаде.

По составу участников «Роса» получилась международной.

студактив
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Рассказывает Илья КРАСНОС-
ЛОБОДЦЕВ:

– В этом 
году, как и в 
прошлом, наш 
педагогический 
отряд работал 
в детском са-
наторно-оздо-

ровительном комплексе «Жем-
чужина России» в Анапе, в двух 
санаториях – «Лучезарный» и 
«Сокол». В каждом из них отды-
хало около 700 детей. С ними в 
течение всего лета занимались 
150 студентов из разных вузов, 
в том числе отряд РГРТУ «Кис-
лород». 

Также наши ребята рабо-
тали в оздоровительном ком-
плексе «Звёздный» в Рязанской 
области. Всего за это лето на 
работу в различные лагеря  
были направлены 170 человек 
из РГРТУ. 

На протяжении двух недель 
группа студентов РГРТУ под ру-
ководством доцента кафедры 
иностранных языков Н.А. Копы-
ловой проходила обучение в од-
ной из самых популярных школ 
Лондона British Study Centres. 

В своей среде
Российские студенты изуча-

ли английский язык в группах 
вместе с учащимися из Италии, 
Испании, Франции, Германии, 
Бразилии, Китая. Причём все 
группы были интернациональ-
ными, то есть в каждой не было 
двух студентов из одной страны. 
Поэтому все общались только на 
английском языке. А преподава-
телями были коренные англича-
не – носители языка.

Занятия были построены 
на основе коммуникации, про-
ходили в живой, интересной 
форме, дружелюбной атмосфе-
ре. Студенты обсуждали вопро-
сы, связанные с культурами и 
традициями разных стран. Не-
которые занятия проводились в 
музеях Лондона. Преподаватели 
рассказывали о знаменитых по-
лотнах, студенты делились свои-
ми впечатлениями о живописи.

Лингвистическая 
прогулка

Вторая половина дня была 
посвящена внеаудиторной де-

ятельности. Школа подготовила 
богатую культурную программу. 
После занятий начинались экс-
курсии. Вместе с учащимися из 
других стран рязанские студен-
ты посетили Buckingham Palace, 
где побывали в королевских 
парадных комнатах и посмо-
трели выставку, посвященную 
60-летию правления королевы 
Елизаветы II. Также посетили 
the Houses of Parliament, про-
шлись по коридорам, соеди-
няющим две противоборству-
ющие палаты парламента. В 
Madame Tussaud's Museum ре-
бята встретились с восковыми 
звездами кино, театра, полити-
ческими деятелями.

Не обошлось и без экс-
курсий по самым известным 
районам Лондона: City, West 
End, East End, Soho, Westminster, 
Kensington, Camden. И, конечно, 
студенты нашего вуза побыва-
ли в одном из старейших уни-
верситетов Cambridge.

За время такой интенсив-
ной языковой практики ребятам 
удалось заметно «подтянуть» 

язык и пополнить словарный за-
пас иностранных слов.

Девиз лондонской школы – 
“Thinking in English”. И каждому 
студенту, изучающему англий-
ский язык, без сомнения, следу-
ет придерживаться его, если он 
хочет совершенствовать свои 
языковые знания, умения и на-
выки.

Рассказывает Константин ШИР-
ШОВ, гр. 9116:

– На форуме 
«Селигер» я был 
в одной из са-
мых многочис-
ленных смен 
«Арт-квадрат». 
Она состоит из 

нескольких направлений: визу-
альное искусство, фотография, 
кино, музыка, танцы, мода. Я 
принимал участие в визуальном 
направлении и был приятно 
удивлён: ещё нигде не встречал 
столько людей с похожими ув-
лечениями и взглядами. Кроме 
того, форум посетили известные 
деятели искусства. Запомнился 
приезд художника Никаса Саф-
ронова. Он дал ценные советы 
по современному искусству.

Педагогический отряд

Селигер

научились студенты, побывав в Лондоне

Мыслить
по-английски

 Д авно известно, 
что прибли-
зить к совер-
шенству свой 

уровень знания ино-
странного языка 
можно, лишь попав 
в среду, где все обща-
ются только на этом 
языке.

РГРТУ и английская шко-
ла British Study Centres за-
ключил договор о сотруд-
ничестве. Доцент кафедры 
иностранных языков Н.А. Ко-
пылова получила сертификат 
о том, что она является офи-
циальным представителем 
школы. В рамках этого со-
трудничества преподаватели 
нашего вуза О.В. Асташина и 
Н.А. Копылова прошли науч-
ную стажировку в Оксфорде 
по программе «Advanced 
Teaching Methodology and 
Language».

Кстати

Пройдя стажировку во время каникул, студенты РГРТУ повысили 
уровень знания языка и получили престижные сертификаты школы 
British Study Centres.  

образование
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Как в армии

 Р езультатом учёбы у студентов военной 
кафедры РГРТУ стало принятие воин-
ской присяги.

Многие студенты на время 
каникул разъехались по живо-
писным уголкам нашей страны. 
Однако на улицах Рязани летом 
можно было встретить ребят 
и девчонок в военной форме 
с погонами «ВК» – студентов 
РГРТУ, прошедших курс обуче-
ния на военной кафедре. За два 
с половиной года они получили 
фундаментальные знания во-
енной науки, которые им пред-
стояло применить теперь уже 
на практике в рамках учебных 
сборов в Рязанском высшем 
воздушно-десантном команд-
ном училище имени генерала 
армии В. Ф. Маргелова. 

– Мы сразу попали в насто-
ящие армейские условия, все 
было в соответствии со строгим 
распорядком дня: ранний подъ-
ем, зарядка, утренний осмотр, 
учебные занятия, строевая под-
готовка, физическое воспита-
ние, – рассказывает заместитель 
командира 2-го взвода курсант 
Александр КАЗАНСКИЙ. – 
Полторы недели мы усердно 
готовились к принятию военной 

 Е жегодно профком 
студентов отвечает 
первокурсникам 
на этот вопрос.  

Льготные проездные, твор-
ческие мероприятия, возмож-
ность посещать санаторий-
профилакторий, бассейн, фит-
нес-клубы – то, в чём особенно 
нуждаются студенты. И всё это 
– результат труда профсоюз-
ного комитета РГРТУ.

Профсоюз обеспечивает 
социальную, экономическую, 
правовую защиту студентов. 

Если ты общественно активен 
и хочешь проявить свои спо-
собности, то твое членство в 
профсоюзе обязательно! 

Интересная информация 
и для студентов-прагматиков. 
Профком совместно с адми-
нистрацией вуза определяет 
порядок расходования бюд-
жетных средств, выделяемых 
для студентов. Сюда относится 
материальная помощь, сред-
ства на оздоровление, отдых, 
культмассовую работу.

В профком входят сами 
учащиеся, поэтому члены 

профкома знают о проблемах 
большинства ребят. Профсо-
юзный комитет регулирует 
взаимоотношения между сту-
дентом, его группой, факуль-
тетом и администрацией вуза, 
преподавательским составом.

Профком организует массу 
интересных мероприятий. На 
«Майке», «Поколении», кон-
курсах «Мисс Радиовселенная»,  
«Алло, мы ищем таланты», 
«Студенческая весна» и других 
каждый может проявить себя 
как в роли участника, так и ор-
ганизатора. А самое главное, 

студенты, кото-
рые занимаются 
профсоюзной 
работой, имеют 
намного больше 
возможностей 
для дальнейше-
го карьерного роста в любой 
области. Это организаторы и 
лидеры, которые умеют фор-
мулировать задачи и отста-
ивать своё мнение. Поэтому 
студент, который хочет до-
биться успеха в жизни, обяза-
тельно придёт в профсоюз.
Маргарита СЕРЕГИНА, гр. 270.

присяги. Стояла изнуряющая 
жара, были большие физиче-
ские нагрузки, но мы со всем 
справились, преодолели все тя-
готы воинской службы.

За время сборов курсанты 
показали отличные результаты 
стрельбы из автомата АК-74М, 
ежедневно посещали спортив-
ный городок, где значительно 
улучшили свою физическую 
подготовку. 

День принятия военной 
присяги стал знаменательным 
для всех курсантов. Ими горди-
лись родные и друзья, пришед-
шие на торжество. По завер-
шении учебных сборов ребята 
сдали государственный экза-
мен, после чего преподаватели 
военной кафедры поздравили 
их с успешным окончанием обу-
чения. 

Через год студенты получат 
гордое звание лейтенанта, ко-
торое позволит им обеспечить 
свое будущее и реализовать 
себя в военной сфере.

Ольга ГРИГОРОВА, гр. 947.

Курсанты военной кафедры применили знания на практике

Альберт СКОПИНЦЕВ, гр.943:
– Сборы – 

это жизнь по 
распорядку. В 
6:45 – зарядка, 
около 3,5 км 
бега и ком-
плекс силовых 

упражнений. Потом – лекции 
и практика. Пришлась такая 
жизнь по нраву не многим, но 
под конец все освоились. Основ-
ная задача сборов – показать 
нам, что такое армия. Мы про-
чувствовали это с первых дней.

Мнение

День принятия присяги был самым волнительным.

Это нужно знать Зачем вступать в профсоюз?

патриотическое воспитание



Тренировка по скалолазанию в 
альплагере «Безенги». 

И это самые простые трассы!

3 км над землёй... 
и свобода!

Мы поднялись
выше облаков

 Э тим летом туристический клуб РГРТУ «Альтаир» организовал 
7 походов в горы различных категорий сложности. В них приня-
ли участие больше 60 человек, в том числе 15 новичков. Мне

 посчастливилось составить компанию ребятам в походе 
4-й категории сложности по Приэльбрусью. 

мире. У нас уже светило яркое 
утреннее солнце, от которого 
мы постоянно прятали глаза 
под специальными очками. 

На голове каска, в руке ле-
доруб, на ногах обуты «кошки», 
обвязка затянута на поясе. Мы 
готовы! Как яростные воины 
в полной боевой готовности 
штурмуют крепости, так и мы 
штурмовали перевалы, брали 
стены за стенами. Нам поддава-
лись скалы, мы рубили ступени 
и покоряли новые высоты, и не 
было среди нас тех, кто не ви-
дел бы оскал трещин и не про-
ходил над обрывом. 

И вот этот миг, щемящий 
сердце. Мы на вершине! Зве-
нящая тишина и просто необъ-
ятная свобода, парящая вокруг 
нас. Я смотрю на мир сверху и 
понимаю, как он огромен, какая 
в нём скрыта сила и мощь. Ведь 
красота – это сила… 

Секундой позже слышу ко-
манду: «Веревка свободна», 
а значит пора спускаться. На 
ужин готовим кашу на горелках, 
поскольку деревья на такой вы-
соте не растут, спим в палатках, 
выкладывая небольшие ветро-
защитные стенки из камней. 

Команда – это всё
Нам приходилось форси-

ровать бурные горные реки, 
обжигающие своим ледяным 
холодом. Мы преодолевали 
поток, взявшись за руки, иначе 
пройти было нельзя. Команда – 
это всё. Мы привыкли доверять 
товарищам по связке – в оди-
ночку в горах не справиться. 
Товарищ поможет и поддержит 
в трудную минуту, вытащит из 
трещины и поделится своей ка-
шей в самый голодный ужин. На 
таких людей можно положиться 
и вручить им свою жизнь, ведь 
они тоже вам доверяют. Неда-
ром у Высоцкого поётся: «Если 
друг оказался вдруг и не друг, 
и не враг, а – так…». В общем, 
надо его отвести в горы, и тогда 
станет ясно, кто он. 

Для меня «Альтаир» – это 
не только походы. В первую 

очередь, это хорошие люди. Вы 
видели когда-нибудь десятки 
добрых и отзывчивых людей 
сразу в одном месте? Ещё ска-
жите мне, что это невозможно! 
И тогда я отведу вас в турклуб. 

Кстати, в «Альтаире» всег-
да рады пополнению. Каждый 
вторник и четверг в 19:00 ребя-
та ждут всех заинтересованных 
в творческом центре РГРТУ в 
общежитии №4.

Мария БЕЛОВА, гр. 0723.

Настоящая дружба познаётся... в горах

К штурму 
готовы!

Погода в горах была очень 
капризной – каждый вечер по-
ливал дождь. Но только там, 
где ещё есть растительность. А 
в самих облаках на высоте бо-
лее 3000 метров в таком случае 
всегда идёт снег, а под ногами 
только камни и лёд. Да, было 
неуютно, но нас это никогда не 
останавливало. Каждый день 
подъём в 5:30 на штурм пере-
вала. И плевать на то, что его 
не видно в тумане. Мы подни-
мались всё выше и выше и ока-
зывались над облаками… Тогда 
видели внизу мутную пелену, 
застилающую все вокруг. Она 
укрывала собой повседневную 
суету, людей и машины, кото-
рые остались очень далеко, а 
мы находились теперь в другом 

Наши чемпионы

Максим Качмар, гр. 334, вы-
полнил норматив мастера 
спорта по полиатлону.

Бегали, стреляли, 
плавали

В этапах Кубка России 
по полиатлону приняли уча-
стие студенты РГРТУ. В лет-
нем четырехборье выступали 
Дмитрий Лысов, Андрей Ки-
рилин, Светлана Панфилова 
и Максим Качмар, в зим-
нем троеборье – Андрей 
Буров, Алексей Якунькин, 
Михаил Тарасов. По итогам 
соревнований команда заня-
ла 5-е место. Также ребята высту-
пали за сборную региона и заня-
ли в командном зачёте 3-е место.

студактив
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Приятное 
дополнение
 Ч етырём студентам РГРТУ присудили по-

ощрительные стипендии губернатора 
Рязанской области. Мы постарались
выяснить, чем отличились Мария Вику-

лина, Валерия Глухова, Елена Крупина и Иван 
Баринов. 

Программист-
путешественник

У Марии ВИКУЛИНОЙ, 
гр. 0414, большой опыт уча-
стия в студенческих научных  
конференциях. По её словам, 
практически всё свободное 
время занимают наука и... 
путешествия. Познавать мир, 
культуры разных стран – это 

то, что всегда было интересно 
девушке.

– Когда я впервые отпра-
вилась за границу, поняла, что 
мешает только одно – языко-
вой барьер, – делится Мария. 
– Поэтому решила получить 
второе высшее образование 
переводчика. Думаю, умение 
свободно общаться на англий-
ском мне пригодится не только 
в жизни, но и в профессии.

Будь собой
Валерия ГЛУХОВА, гр. 034, 

присуждению стипендии была 
приятно удив-
лена. Участие 
в научных кон-
ференциях и 
общественная 
деятельность 
– это лишь 

часть того, чем она увлекает-
ся. Больше 11 лет Валерия за-
нимается танцами. Причём не 
одним определённым видом, 
а несколькими направлениями. 

Так, в конкурсе «Студенческая 
весна» она выступала с танцем 
«Будь собой», в котором сме-
шались и латино, и хип-хоп. 

Кроме того, занимается ши-
тьём, проявляя фантазию для 
создания повседневной одеж-
ды и нарядов для выступлений. 
Признаётся, что выкроек у неё 
накопилась целая папка. 

В жизни Валерия предпо-
читает ни от кого не зависеть 
и мечтает открыть собственное 
дело. А студентам желает ве-
рить в свои силы, и тогда все 
старания будут вознаграждены.

Радик приучил 
к плаванию

Сегодня в 
копилке на-
град Ивана 
Б А Р И Н О В А, 
гр. 143 – ди-
пломы за на-
учную работу 

в области вычислительной 
математики и программной 
инженерии. 

Иван считает, что доби-
ваться успехов ему помогает 
спорт. По словам студента, в 
Радике его «основательно» 
приучили к плаванию. Кроме 
того, Иван уважает боевые 
искусства: занимается дзюдо 
и айкидо. Теперь в его пла-
нах попробовать спортивную 
стрельбу. 

– Спорт помогает в учёбе, 
воспитывает стойкость харак-
тера и учит добиваться своих 
целей, – говорит Иван.

Практические
ориентиры

В числе представителей 
научной молодёжи РГРТУ – 
Елена КРУПИНА, гр. 976. По 
словам Елены, интерес к нау-
ке ей привили преподаватели 
кафедры ЭАиУ. 

– Начинала с изучения ос-
нов финансового и управлен-
ческого учета, налогообложе-
ния и аудита, – рассказывает 

студентка. – А 
сейчас месте 
с научным ру-
ководителем 
профессором 
С.Г. Чеглаковой 
исследую воз-

можности экономического ана-
лиза для повышения эффек-
тивности работы предприя-
тий. На мой взгляд, это одно из 
перспективных направлений, 
которые сегодня имеют важное 
практическое значение.

Творчество

 В от уже 
пятый 
год под-
ряд 

в конце осени 
Дворец молодежи 
превращается в 
зону противостоя-
ния мастеров экс-
позиции, выдерж-
ки и фокусировки.

Фестиваль «9х12» доказал, 
что фотографии можно де-
монстрировать не только на 
выставках. Каждый участник 
конкурса представит на суд 
зрителей порядка ста своих 
самых удачных снимков, ко-
торые покажут на большом 
экране Дворца молодёжи.

Победителей определят в 
номинациях «Фоторадость», 

«Фотопроблема», «Фотоисто-
рия», «Фотовыставка», «Фо-
тосимпатия». Главный приз 
остаётся неизменным – золо-
той фотоаппарат.

Организаторы обещают, 
что зрители не смогут сдер-
жать эмоций! А проверить 
это и поболеть за фотографов 
из РГРТУ можно 24 ноября в 
17.00 во Дворце молодёжи.

Кому золотой фотоаппарат?

Заслуженные награды вручает губернатор 
Рязанской области  О.И. Ковалёв.

Подготовила Мария БЕЛОВА, гр. 0723.


